

# LA BRÚJULA

ISSN: 2590-7492 (En línea)

TE ORIENTA



**“Más colombianos recibirán la vacuna contra el Covid-19”**



**Antonio José de Sucre**  
CORPORACIÓN UNIVERSITARIA

# LA BRÚJULA

TE ORIENTA

**Dirección y Edición:**

Andrea Lorduy Díaz  
Natalia Olarte Ferreira

**Líderes de Proyecto**

Estefanía Barboza Roca  
Natasha Lara Salazar

**Redacción:**

Arnol Yesith Baena Tous  
Laura Carolina Ballestas Martínez  
Johana Paola Buelvas González  
Lía Marcela Correa Teherán  
José Enrique Díaz Álvarez  
Alicia Isabel Díaz Ortega  
Jhon Jader Espinosa Méndez  
Consuelo Judith Gil Vergara  
Laura Vanessa Hernández Cárdenas  
Liliana Marcela Hincapié Luna  
Maloris Patricia Laguna Palacios  
José Nacor Morales Núñez  
Daniela Negrete Torres  
María Mercedes Ozuna Arroyo  
María Fernanda Requena Peña  
Johan Sebastián Ríos Martínez  
Giovanna Marcela Rocha Barraza  
Ena Candelaria Severiche Gamarra  
Deisy Nathaly Silva Salazar  
Rosalba Isabel Lobo Bertel  
Luisa Milena Lozano Miranda  
Angie Paola Parra Sáenz  
Mara Inés Valero Villero

**Diseño y Maquetación:**

Wilson Cochero Ramos

Revista del programa de comunicación social y del grupo de investigación de ciencias sociales GINCIS, de la Corporación Universitaria Antonio José de Sucre.

**CONTENIDO:**

POLÍTICA Y SOCIEDAD

MEDIO AMBIENTE

SALUD

DEPORTES

ESPECIAL



**Antonio José de Sucre**  
CORPORACIÓN UNIVERSITARIA

## EDITORIAL

### **Educación de calidad para todos, una cuestión ética**

*Por  
Mery Montenegro Castillo*

Al hablar de inequidad en el mundo, el común denominador es la pobreza, lo que finalmente repercute en desigualdad, esta desigualdad no es solo monetaria, se refiere también a las pocas oportunidades educativas, las cuales finalmente van ligadas al nivel socioeconómico de los estudiantes, de lo que se deduce que la educación no está siendo capaz de romper el círculo vicioso de la pobreza y de la desigualdad social.

Por otra parte, es importante destacar que la brecha de desigualdad es aún más notoria entre las zonas rurales y urbanas, pues en la ruralidad confluyen otros factores de vulnerabilidad, además de la pobreza, tales como infraestructura de servicios básicos y conflictos armados en algunos países, lo que ha conllevado al éxodo hacia las zonas urbanas, realizando asentamientos en las zonas marginales y de mayor pobreza de las grandes ciudades, por lo que en la zona urbana también hay una grave situación de desigualdad. Sin dejar a un lado los pueblos indígenas, los afrodescendientes, los migrantes y otras víctimas de la discriminación.

En ese sentido, se debe velar por dar cumplimiento al derecho a la educación, sin barreras de aprendizaje y participación, velar por la equidad, concibiendo esta como la efectividad en dar cumplimiento a los derechos de igualdad en los ámbitos cognitivo, afectivo y sociales, es estar conscientes de que la educación debe estar eximida de cualquier tipo de discriminación. Para ello, debe existir disposición de los gobiernos y sistemas educativos para proveer de los recursos humanos, materiales y financieros necesarios para que todos los alumnos cuenten con las oportunidades y ayudas necesarias que faciliten su pleno aprendizaje y participación.

Según Cortes (1999), las instituciones educativas son concebidas como espacios en donde se construyen ambientes para la transformación del sujeto, en ellas se debe propiciar el desarrollo del talento de cada individuo desde su mundo real y sobre sus propias idealidades, al tiempo que es el lugar en donde se deben reconocer las habilidades y destrezas para el desarrollo humano de los sujetos, de esta forma será visto como un espacio de interacción, construcción y desarrollo de potencialidades necesarias para la comprensión del mundo, sus relaciones y sus posibles transformaciones. La equidad entonces está relacionada con la diversidad, puesto que la diversidad personal y la diversidad cultural hacen referencia a las distintas formas de sentir, pensar, vivir y convivir, por su parte la igualdad ha de entenderse como el disfrute de iguales derechos y posibilidades (legales y reales) que permiten la libertad práctica de optar y decidir. Esto significa que no hay que malinterpretar la igualdad con uniformidad ni la diversidad con la diferencia discriminadora.

# Más colombianos recibirán la vacuna contra el Covid-19

**El ministro de salud Fernando Ruíz, informó sobre cuánto dinero invertirá Colombia en la vacuna contra el Covid-19.**

Para la primera ronda de la distribución del plan COVAX, Colombia se prepara para la utilización de las vacunas contra el coronavirus. El pasado martes 06 de octubre, el presidente del país Iván Duque y el ministro de salud, Fernando Ruíz Gómez, por medio del espacio informativo "acción y prevención", comunicaron que se duplicarán de manera positiva el porcentaje de los cupos de las personas que accederán a la vacuna. Este nuevo reajuste, trata sobre el incremento de un 10 a un 20 por ciento de los colombianos que podrán tener uso de esta, según expresó el mandatario.

Así como lo expresó el ministro de salud, a través de los distintos acuerdos que se establecen por medio de este mecanismo, se desea garantizarles a las personas, vacunas eficientes y buena atención por el covid-19. Sin embargo, para su efectividad se debe trabajar en ella, es por esto que tardará un poco más. De acuerdo con Ruíz, afirmó que, "lo que se espera desde el plan COVAX es que la vacuna esté disponible para el segundo semestre del año 2021".



Imagen tomada de iStock

Además, manifiesta que el valor que se manejará para este asunto, está por encima de los 200 millones de dólares, dinero que invertirá el país colombiano para salvaguardar el bienestar y la salud de todos. Por otra parte, agregó que "para dar una proporción,

es prácticamente el doble de lo que vale el total del programa ampliado de inmunizaciones que regularmente hacemos en el país".

## Así avanza el consentimiento de la ley que desaprueba el maltrato a menores

El proyecto de ley que busca el castigar a aquellos que practiquen maltrato infantil, quedó a un debate de ser aprobado.

El castigo físico, es un método de crianza mal estructurado, que busca corregir o reprimir "las malas" conductas o acciones que el niño o la niña comete, logrando así una formación y una disciplina en ellos de manera impecable. No obstante, este conjunto de agresiones se pueden convertir con el tiempo, en una serie de debilidades.

En Colombia, en los últimos meses se ha querido lograr construir a ritmo de estas situaciones, un proyecto de ley que defienda los derechos de los niños; se busca que los padres hagan parte de la formación de sus hijos, desatancando valores como, el amor,



Imagen tomada de Cadenaser.com

la integridad y el respeto mutuo y por supuesto, castigar a todo aquel agrede en contra de la salud del menor.

Con una totalidad de 19 votos, la Comisión Primera del Senado, dio paso el anterior lunes 5 octubre un tercer debate para lograr a través de este plan, suprimir toda actividad de maltrato sobre los jóvenes menores de 18 años. Además, este proyecto de ley está a solo un paso de ser una realidad, se espera

el último debate en el Congreso de la República.

En esta discusión también se expresó lo patente que es el respeto de esta ley, a todas aquellas formas de castigo que llevan a cabo algunas familias, ya sea por su cultura o creencias que le ven pertinente ese estilo de crianza, aun así, existen límites y no es la forma correcta de corregirlos, esto según expertos.

# Panorama de Elecciones en Estados Unidos



Imagen tomada de [bbc.com](https://www.bbc.com)

La población de Estados Unidos, es de aproximadamente 300 millones, pero solo 245 millones son votantes habilitados, es decir, menos de la mitad de la población acudirá a las urnas el próximo 3 de noviembre y se estaría hablando entonces, de alrededor 140 millones de votantes.

Pero incluso solo una parte de estos, será realmente determinante a la hora de definir quién será el próximo presidente de Estados Unidos.

En esta reñida campaña electoral, el actual presidente del partido republicano Donald Trump y el candidato demócrata Joe Biden, ponen particulares esfuerzos en los 7 estados péndulos que pueden inclinar la balanza hacia uno y otro lado. En estos territorios, el número de votantes registrados es de 36 millones, es decir, solo el 11% de la población; sin embargo, expertos afirman que la mayor parte de estas personas ya tiene su voto decidido y que es difícil que cambien de opinión, y que no más de 5,5 millones de electores pueden ser persuadidos de elegir por uno u otro candidato.

Convencer a los partidarios que aún dudan de acudir a las urnas, puede definir la victoria para uno de los candidatos. Sin embargo, contrariamente a lo que se cree, las elecciones del 2016 revelaron que tan cruciales pueden ser los votos en los estados

péndulos, pero “Los estados tienen mayor o menor influencia en la determinación del resultado de la elección en función de dos factores: en primer lugar, los más grandes tienen más votos en el Colegio Electoral y segundo, los estados se vuelven más influyentes según cuán competitivos son. Estados como Massachusetts y Vermont votan de forma fiable al candidato demócrata, mientras que otros, como Wyoming y Alabama, al republicano. Sin embargo, los es-

tados que fluctúan entre un partido y otro, son los que en última instancia deciden quién gana la elección. En el ciclo electoral de 2020, Pennsylvania, Florida, Michigan y Ohio se perfilan como los premios mayores”, dijo a Infobae, Damon Cann, profesor del Departamento de Ciencia Política de la Universidad Estatal de Utah.

A pocos días de las elecciones, el análisis de los 7 estados es clave para los demócratas.



## El micro plástico está contaminando el fondo del mar



Imagen tomada de *El espectador*

A raíz de un trabajo investigativo por la agencia de gobierno australiano, se conoció que no solamente se contamina la superficie de los mares, sino que en sus profundidades se encuentra el doble y hasta más de estos residuos.

Alrededor de 14 millones en toneladas de este micro plástico, está consumiendo y dañando los océanos a nivel mundial. Esta información es confirmada por la Organización de Investigación Científica e Industrial del Commonwealth, algunos de los líderes de este estudio quedaron asombrados con las estadísticas que se registraron resaltando que "la investigación realizada demuestra que el océano profundo es un sumidero de micro plástico" palabras de Denise Hardesty, coautora del estudio al portal (BFE).

Esta situación se puede mejorar, si cada persona aporta su ayuda reduciendo el uso de plásticos, o solo desechándolo en el lugar que es correspondido. Todo sea por cuidar el ecosistema y medio ambiente. Todo este material desechado, se va descomponiendo y los residuos se convierten en pequeñas partículas que serían "alimento de peces".

## Parte del Amazonas, en riesgo de convertirse en sabana



Imagen tomada de *El espectador*

El considerado pulmón del mundo, se encuentra en peligro de perder gran parte de su ecosistema gracias a la constante tala de árboles, que trae como consecuencia el calentamiento global, según estudios.

Pese a la sensibilidad de las selvas tropicales y los cambios que se presentan, se pueden afectar las precipitaciones durante periodos largos de tiempo, por lo que un descenso de las lluvias por debajo de cierto umbral puede modificar las áreas hacia un estado similar al de la sabana, que son ecosistemas que poseen escasa densidad de vegetación y que se sitúan en regiones subtropicales o tropicales.

Arie Staal, encargado del estudio, señaló que "En cerca del 40 % del Amazonas, las lluvias están ahora a un nivel en el que la selva puede existir en cualquier estado - selva tropical o sabana-, según nuestras conclusiones." Tras de recibir pocas lluvias en algunas partes, el Amazonas puede presentar también un deterioro en estas zonas, ya que se calientan por las emisiones del efecto invernadero. "A medida que las selvas se contraen, tenemos menos precipitaciones y esto causa una desecación, más incendios y una pérdida de la selva: es un círculo vicioso", señaló Staal.

Por ahora los encargados del análisis del Amazonas, sólo han estudiado el impacto del cambio climático en las selvas tropicales, pero existen otras problemáticas como la deforestación, la expansión agrícola y tala de árboles.

## Earthshot Prize, el "Nobel del Medioambiente"



Imagen tomada de BBC

En aras de incentivar el cuidado por el medio ambiente, y buscar formas y técnicas que ayudarán a salvar nuestro planeta y hacerlo un lugar mejor, el naturalista británico David Attenborough y el Príncipe William, se han aliado para lanzar el galardón de Earthshot Prize, el cual esperan se convierta en el "Nobel de Medio Ambiente".

Con este premio se busca la solución a por lo menos 50 de los más graves problemas que afectan al planeta para el 2030, la idea es que cualquier persona pueda participar y se premiará a las mentes con las ideas más innovadoras, con la entrega anual de 5 galardones durante 10 años por \$1,3 millones de dólares. Para que den solución e ideas para: proteger y restaurar la naturaleza, limpiar el aire, revivir nuestros océanos, construir un mundo sin basura y arreglar el clima.

Este galardón está abierto a todo el mundo y con él, se espera que la humanidad tome conciencia del daño que le está haciendo al planeta y que se busquen las mejores soluciones para cuidarlo.



## Los lentes de sol y sus beneficios

Las especies taladas fueron yopo, caucho. Los lentes de sol, no son solo un accesorio de moda para lucir bien, sino que pueden proteger los ojos de varios peligros. El principal motivo por el que las personas los utilizan, es para proteger los ojos de los rayos UV. Sin embargo, ese no es el único beneficio que se puede obtener con ellos; según estudios realizados, las gafas de sol pueden proteger los ojos de la resequedad en el ambiente, manteniendo la humedad, ya sea por las altas temperaturas, calefacción o aires acondicionados.

Este accesorio también puede ser de mucha utilidad para cuidar los párpados y así mis-



Imagen tomada de másvisión.es

mo, la visión puede mejorar, como la concentración cuando hay mayor intensidad luminosa. Es decir, se evita la posibilidad de deslumbramiento, especialmente en lugares abiertos y por si fuera poco, previene

alergias provocadas por el viento y el polvo. Lo más recomendable es utilizar lentes de sol graduados y de colores marrones o grises. Estas no solo deberían usarse en verano, si no en cualquier estación del año.

## Protocolos a la hora de viajar en avión

**“Recomendaciones para viajar seguro y evitar el contagio”**

El coronavirus o COVID-19 ha hecho adaptar a la humanidad a nuevas circunstancias, esta es una enfermedad que no se fija en estrato social, edad, género, ni mucho menos religión, significa que cualquier persona está expuesta a contraerlo.

Este virus, de cierto modo ha venido afectando a distintos sectores, tanto político como económico, puesto que estos también han tenido que amoldarse para poder seguir funcionando y continuar obteniendo ingresos.

Un claro ejemplo de esto, han sido los nue-



Imagen tomada de más El Espectador

vos protocolos o recomendaciones a la hora de viajar de manera aérea para evitar el contagio. Algunas de estas han sido el uso obligatorio de tapabocas, la toma de temperatura, distanciamiento, entre otros.

Cabe destacar que el número de pasajeros que pueden ingresar a los vuelos no será

igual al que se venía acostumbrado, algo no menos importante y que se recomienda es que si desea viajar solo lo hagan por cuestiones de trabajo o alguna otra situación de fuerza mayor.

## Interactuar con las personas, principal ayuda para controlar la depresión

La depresión es una enfermedad muy común, incluso se desarrolla más en personas de mente muy débil.

Un estudio realizado por los Investigadores de la Escuela de Medicina de Harvard (HMS), confirma que la interacción social ya sea con amistades o familiares es el factor más fuerte para superar esta enfermedad depresiva. El dialogar con personas



Imagen tomada de El tiempo

es una actividad que puede ahorrar hasta varias sesiones psicológicas e infinidad de fármacos antidepresivos. Las llamadas por celular y por web cam pueden ser útiles también.

Cabe resaltar también, que una vida monótona como hacer muchas siestas o ver televisión constantemente y no variar ese tipo de acciones, pueden generar más la depre-

sión. Es un dato que le falta más investigación porque pueden contribuir ahí otro tipo de factores más especiales.

Así como está la vida sana en alimentos, está la vida social sana. Y es aquí donde influyen el tipo de personas a las que se le dará esa confianza al momento de dialogar sobre cualquier problema, es muy importante saber escoger un buen círculo social.

## Santiago Arias, habla de su lesión



Imagen tomada de El Tiempo

**En el minuto 8 del encuentro ante Venezuela, sufrió una grave lesión en su tobillo izquierdo.**

Santiago Arias, habló del nuevo proceso de recuperación en el cual tendrá que trabajar durante un tiempo aproximado de 6 meses. El lateral colombiano por medio del canal ESPN, expresó lo que piensa con respecto al nuevo camino de recuperación.

La solidaridad para el jugador se ha convertido en un gran pilar, pues considera que "hasta que a uno no le pasa, no sabe lo que se siente", jamás había consolidado la opción de sufrir una lesión de esta magnitud a lo que concluye diciendo que "siempre hay una primera vez".

De igual manera considera que el apoyo que ha tenido de parte de la selección y del cuerpo médico que lo ha acompañado hasta el momento, ha sido de gran ayuda y trabajo en equipo por parte de Leverkusen; Arias, espera poder salir pronto de la recuperación y demostrar en el campo de juego todo su agradecimiento por el apoyo y acompañamiento.

## Stefan medina, a punto de ser fichado por el fútbol europeo

Stefan Medina, jugador de la selección Colombia, debido a su alto rendimiento futbolístico se ha destacado en Clubes como el Pachuca y Monterrey, de México. Con tan solo 28 años, es titular fijo del equipo "rayados" y está llamando la atención de los clubes europeos.

Aunque aún no se ha confirmado nada a través de una fuente oficial, en medios españoles y mexicanos se rumora que el

## Nuevo estadio de béisbol para la ciudad de Sincelejo



Imagen tomada de Diario del Norte

**Sincelejo se prepara para la llegada del nuevo estadio de béisbol.**

Sincelejo se prepara para la llegada del nuevo estadio de béisbol, este tendrá la capacidad de obtener 7.500 personas, con una inversión de unos 23 mil y 198 millones de pesos, de esta misma manera será construido con todos los protocolos y estándares requeridos por la demanda práctica del béisbol del primer nivel.

Esta noticia fue anunciada por la alcaldía de Sincelejo, quienes obtuvieron los recursos para la obra de esta construcción; cabe decir que la obra estará a cargo del Consorcio Estadio 2020 y contará con un plazo de 22 meses para ser finalizada y así poder te-

ner un gran estreno por los jugadores y los amantes de este deporte.

A través del medio de comunicación de la página DIARIO DEL NORTE, el alcalde de Sincelejo, Andrés Gómez Martínez, se pronunció al respecto opinando lo siguiente: "Esta noticia es muy importante, porque vamos a tener un escenario con toda la normatividad de las grandes ligas, que va a tener camerinos, sala de prensa, pantalla gigante, un césped como lo indican las normas internacionales de la MLB (Mayor League Bases Ball). Para nosotros es de gran importancia, ya que nuestra región, especialmente Sincelejo, necesita contar con un estadio de esta categoría, el cual albergará a 7.500 espectadores".



Imagen tomada de futbolred.com

deportista colombiano llegará al Real Valladolid para la temporada 2020 y 2021, inclusive se especula que ya dan por hecho el acuerdo del club español con el Monterrey para la contratación.

Según el Diario de Valladolid, han surgido hechos que revelarían las razones por las que aún no se ha concretado la transferencia entre los dos clubes, uno de ellos es que al colombiano solo le queda un año de contrato con el Monterrey, y que dicho club

espera obtener 4 millones de euros por su salida. El segundo hecho es que ya inicialmente, el Real Valladolid había ofrecido 1,5 millones de euros por el colombiano, de acuerdo a ello, el medio infirió que sería difícil para el Valladolid cumplir con la cantidad exigida por el club Monterrey. Sin embargo, expresan también que podrían llegar a un acuerdo, ya que poco a poco, los dos clubes se han ido acercando y seguirán haciéndolo.

# Modelo transgénero hará parte del jurado de Miss Universe Colombia

La joven modelo Antioqueña de 24 años y ex participante del reality 'La Agencia' (2019), Mara Cifuentes, será parte del jurado calificador de Miss Universe Colombia (MUC) para elegir a la nueva soberana que representará a nuestro país Colombia, en el reinado más importante del mundo, Miss Universe. A su lado estarán evaluando además Chacha Posada, productora y dueña de InformaModels y el misólogo Omar Iglesias.

Por 'líos de contrato' la MUC obtuvo los derechos del certamen en el mes de mayo, ganándole al Concurso Nacional de Belleza (CNB) y dejando a un lado la participación de la Señorita Colombia, María Fernanda Aristizábal, como representante de nuestro territorio en el exterior.

La competencia se realizará en la ciudad de Barranquilla, del 6 al 16 de noviembre, según informó Natalie Ackerman, directora de la MUC; y estarán participando en el casting nacional, candidatas de la ciudad de Bogotá, Bucaramanga, Neiva, Cali, Medellín y Barranquilla.



Imagen tomada de La República

## ¿Qué pasa con los medicamentos de los usuarios afiliados a EPS?



Imagen tomada de El tiempo

Esta es una de las preguntas que más se hacen las personas o afiliados a una EPS, a causa de la negligencia que existe aún en medio de la pandemia. Las quejas por parte de los pacientes no cesan, y el incremento

de los precios se eleva cada vez más.

Muchos han sido los testimonios de las fallas y percances que han tenido familias por los precios inaccesibles, enfermedades que necesitan de una droga constante y que no hay posibilidades de suplir por las falencias que están presentando estas instituciones de la salud. Y lo peor es que este no es el mayor problema; los trámites son insostenibles y bastante demorados.

No ha existido respuesta por parte del ministerio de salud, el silencio es cada vez más fuerte y los afectados se agobian cada día por esta situación, que aunque, no es nada nueva incrementado con la llegada del Covid19, actualmente, lo que más se ha visto es el desabastecimiento sin explicación alguna, el sistema va en retroceso y nadie da una pronta solución.

## Colombiano lanzó un globo muy cerca al espacio

El in fluyente Faber Burgos, se dedica a realizar experimentos científicos y se le dio la gran idea de grabar el planeta, su experimento consistió en enviar una cámara Go-Pro al espacio al interior de una caja de icopor que estaba pasmada en un gran globo de helio.

Faber Burgos, se hizo viral en la red social de Facebook, por lograr algo que ni él ni

nadie jamás esperaba alcanzar, su video ha llegado a millones de visualizaciones en redes sociales y aparte de eso, Burgos comparte la inmensidad de la atmosfera y la vista de más allá de las nubes.

"Hoy haré el experimento más loco que jamás hice: lanzaremos un globo muy cerca al espacio", menciona el in fluyente, quien tiene poco más de cinco millones de seguidores en su red social de Facebook.



Imagen tomada de internet



